

## En mémoire de Dr. Pierre Delva

Humaniste et pionnier de la médecine familiale, le Dr. Pierre Delva a été professeur à la Faculté de médecine de l'Université de Montréal de 1975 à 1999.

Né en 1924, Pierre Delva fait ses études de médecine à Londres. Puis, il prend la relève de son père médecin généraliste. Arrivé au Canada en 1958, il poursuit ses études et devient pédiatre.

Toutefois, fondamentalement, Pierre demeure un médecin généraliste. Il portait en lui et respectait profondément les grands principes de la médecine familiale. Le mot le décrivant le mieux est missionnaire.

Écrire que Pierre est arrivé à Montréal en terrain hostile est un euphémisme. À cette époque à la Faculté, l'accent est sur la spécialisation et le développement technologique. Il fallait être un peu fou pour accepter le défi de développer la médecine familiale. Ainsi, entre 1975 et 1984, ses efforts, sa capacité de faire fi des critiques, son audace auront permis de franchir plusieurs étapes cruciales qui conduiront à la création en 1986 du Département de médecine familiale.

Lorsque Pierre se joint à l'hôpital du Sacré-Cœur (1975), les médecins de famille n'étaient admis que depuis peu au salon des médecins et la « nouvelle » Unité de médecine familiale est installée au 5e étage de l'aile administrative, loin de l'urgence et de l'entrée des patients. Les premiers résidents du programme de médecine familiale doivent constamment justifier auprès de leurs « patrons » spécialistes le choix d'une profession perçue de second rang.

Fou d'une médecine centrée sur les gens, Pierre ne laisse pas ses actions être dictées par le « politiquement correct ». Authentique éducateur, il sait suggérer des apprentissages marquants éveillant les futurs médecins à être plus sensibles et attentifs à la souffrance quotidienne des gens et à ce qui est important pour eux. Hors des sentiers battus pour l'époque, il organise des stages innovateurs (réserve amérindienne, pays en voie de développement, etc.).

Durant quelques années, Pierre, adjoint au directeur du Département de médecine sociale et préventive, est le responsable de la section médecine familiale et tient les rencontres de gestion au Pavillon Marguerite-d'Youville. Puis, il est nommé adjoint au Doyen pour une partie de la longue période des démarches vers notre statut de département (1981-1984). Parfois découragé face aux embûches, il réapparaît tout sourire, nous contaminant de son enthousiasme et de sa passion.

Le héros de Pierre est Norman Béthune, lui aussi fou de justice sociale. C'est suite aux efforts de Pierre que la bibliothèque de l'hôpital du Sacré-Cœur porte le nom de Norman Béthune et qu'une statue le représentant a été érigée au Centre-Ville de Montréal. Pierre initie plusieurs missions académiques en Chine, auxquelles plusieurs

membres de la Faculté ont participé (1989-1994).

Pour sa contribution à la médecine familiale, Pierre reçoit en 1988 le prix Victor Johnston du Collège des médecins de famille du Canada. En 2006, le Département de médecine familiale crée le prix annuel Pierre Delva pour souligner la contribution exceptionnelle d'un de ses professeurs.

Érudits, passionnés de l'histoire, de la petite histoire et de leur famille, Pierre et son épouse Joan saisissent des notes sur tout et entreprennent il y a plusieurs années la rédaction d'un livre sur leur vie et leur famille, mais, dans les faits, ce n'est qu'un prétexte pour écrire sur l'évolution des idées et pratiques en médecine et dans la société (pratiques cliniques, approches éducatives, controverses...). De cette longue observation émerge un livre en quatre tomes (dont le dernier récemment publié) : « *The Biography of a New Canadian Family* ».

Le 5 avril 2013 à Kingston en Ontario, Pierre nous a quittés, suite à une brève maladie. Nos pensées vont à son épouse Joan et à sa grande famille (enfants, petits enfants, arrière petits enfants...).

Merci, Pierre, de ta présence précieuse à une période clé du développement de la médecine familiale à Montréal !

*Fabienne Grou, professeure agrégée de clinique*

*Bernard Millette, professeur émérite*

*Département de médecine familiale et de médecine d'urgence Université de Montréal*